

Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros-Tercer Año-Historia y Geografía

Escuela: Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros

Docente: Juan Manuel Nuñez

Curso: Tercer Año

Turno: Noche

Espacio Curricular: Historia y Geografía

Título: Los gobiernos radicales

Guía número 3

Presidencia de Marcelo Torcuato de Alvear (1922-1928)

El candidato de Yrigoyen para su sucesión fue Marcelo T de Alvear, embajador argentino en Francia. Miembro de una familia tradicional -era nieto de Carlos María de Alvear e hijo de Torcuato de Alvear-, había formado parte del radicalismo desde sus orígenes. Su personalidad de hombre de mundo contrastaba con la de Yrigoyen, circunspecta y austera. Su compañero de fórmula fue Elpidio González, líder del radicalismo cordobés e yrigoyenista fiel. Las elecciones nacionales de 1922 consagraron presidente y vicepresidente a la fórmula radical Alvear-González con el 51% de los votos.

El gobierno de Alvear coincidió con un período de prosperidad económica y tranquilidad social. La moneda nacional era sólida, se reactivaron las exportaciones y el flujo migratorio; el índice de desempleo era bajo, también aumentaron las inversiones de capital extranjero y se registró una importante expansión de la producción y el consumo.

A diferencia de su predecesor, Alvear estaba más ligado con los sectores más conservadores del radicalismo -representante de los intereses de los terratenientes- no dispuso intervenciones federales por decreto e intentó controlar el **gasto público**. Muy pronto se hizo manifiesta una división dentro del radicalismo. Alvear quería gobernar sin tutelajes y eligió un gabinete en el que solamente había un ministro yrigoyenista y los siete restantes no eran figuras partidarias de primera línea. Además, privilegio en muchos casos, las relaciones con dirigentes tradicionalmente enfrentados con Yrigoyen y llevó a cabo una política de austeridad fiscal y de reducción del empleo público, que lo enemistó con el aparato partidario.

Se configuró entonces un grupo diferenciado dentro del radicalismo que tomó el nombre de antipersonalismo que, en realidad, quería decir **antiyrigoyenismo**.

Los **yrigoyenistas**, por su parte, replicaban criticando al gobierno y denunciando el "contubernio", como denominaban a los acuerdos parlamentarios, cada vez más frecuentes,

Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros-Tercer Año-Historia y Geografía

entre los antipersonalistas, los conservadores y los socialistas. En síntesis, la UCR quedó dividida en Unión Cívica Radical Antipersonalista y Unión Cívica Radical Personalista.

Alvear designó como ministro de Guerra, al general Agustín P. Justo que mejoró sustancialmente la situación de las Fuerzas Armadas con un generoso plan de reequipamiento y construcciones. Asimismo, la participación militar fue importante en el desarrollo de Yacimientos Petrolíferos Fiscales. Creada a fines del gobierno de Yrigoyen, YPF experimentó un notable crecimiento durante la gestión del general Enrique Mosconi, designado por Alvear, cuyo logro más importante fue la construcción de la refinería de La Plata. Alvear también creó, en 1927, la Fábrica Militar de Aviones en Córdoba.



Alvear inaugurando el estadio de Boca



El general Enrique Mosconi al frente de YPF

Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros-Tercer Año-Historia y Geografía

Bibliografía:

Historia Argentina. Lucas Luchilo, Silvia Romano y otros. Editorial Santillana. Bs As. Argentina. Febrero de 2000.

Una Historia Para Pensar "La Argentina del siglo XX ". Graciela Browarnik, Virginia Fernández y otros. Editorial Kapelusz. Bs As. Argentina. Tercera reimpresión marzo de 2012.

Actividades

Buscar en internet o diccionario los siguientes términos:

- embajador
- circunspecta
- predecesor
- decreto
- gasto público
- austeridad fiscal
- contubernio
- sucesión

Leer atentamente el documento y responder a los siguientes planteos

1. ¿Qué cargo ocupó Marcelo T. de Alvear durante la presidencia de Yrigoyen?
2. ¿Quién fue el compañero de Marcelo T. de Alvear en la fórmula presidencial de 1922?
3. El gobierno de Alvear coincidió con un período de prosperidad económica y social. Enuncie los motivos de esta afirmación.
4. ¿Qué sucedió con el gasto y el empleo público?
5. El radicalismo durante el gobierno de Alvear se dividió en dos facciones ¿Cuáles son?
6. ¿Qué situaciones llevaron a la división interna del radicalismo?
7. ¿Quién fue su ministro de Guerra y mejoró la situación de quién?
8. ¿Qué paso con YPF durante la gestión del general Enrique Mosconi?

Director: Juan Manuel Nuñez